

DIARIO

DE PALMA

del miércoles 16 de

octubre de 1811.



La beata Maria de la Encarnacion, y S. Galo abad.

Rogativa en Santa Cruz.

A las 6 de la tarde Novena à la purísima Concepcion de Maria Santísima en la Iglesia de padres de S. Francisco de Asis.

A la misma hora Trisagio en la iglesia de religiosas de la Concepcion.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	15½ grad.	28 p. 3½ lin.	Sud. sereno.
12 del dia.	17 grad.	28 p. 3½ lin.	Idem.
4 de la tarde.	18 grad.	28 p. 3½ lin.	Idem.

ESPAÑA.

Coruña 2 de septiembre.

Los enemigos en número, según se asegura, de 2000 infantes y 200 caballos hicieron movimiento estos días pasados, y nuestro ejército se retiró con el mayor orden á la posicion de Ponferrada. En su marcha sostuvo el 27 del pasado una accion en Molina Seca, cuyos pormenores no se han publicado todavía; pero fué muy gloriosa para nuestras armas. Los enemigos ocuparon á Villafranca del Bierzo á las 9 de la mañana del 28, saquearon el pueblo por espacio de 3 horas, y emprendieron su retirada á las 7 de la tarde, llevándose varias personas en rehenes de la contribucion que habian impuesto, y que dexaron dicho se les llevase á Astorga.

El día 29 se mantuvieron entre Cacabelos y Bembibre, incendiando los pueblos del tránsito, y las mieses de estos y los inmediatos: y en los días 30 y 31 repasaron el puerto de Manzanal, dirigiéndose á sus antiguas posiciones.

Los franceses habian contado con un triunfo fácil; pero han encontrado con un ejército que ha sabido hacerse respetar, y ha escarmentado su arrogancia. El fidelísimo reyno de Galicia estaba todo en movimiento: la junta superior habia hecho marchar quantos auxilios de víveres y 140 pares de zapatos, de que sufrían grande escasez nuestros soldados: las alarmas de derecha é izquierda del camino real habian recibido orden de estar prontas, se les habian enviado municiones; y todo estaba dispuesto para que el ejército frances que trataba de invadir á Galicia, tuviese igual suerte que los que le precedieron en la misma empresa en 1809.

El mariscal de campo D. Xavier Abadía, comandante general de las tropas del sexto ejército, puso su cuartel general el 31 en Molina Seca, y desde allí ha dirigido á esta junta superior el oficio siguiente:

“Excmo. Sr.: desde mis primeros movimientos en la tarde de 25 hasta el día, he procurado avisar á V. E. oportunamente de quanto podia interesar acerca de nuestra situacion, dirigiendo mis noticias al comandante general de la provincia de Lugo, para que por este se remitiesen al gobernador de esa plaza, y á V. E., no siendo posible obrar de otro modo por la infinidad de atenciones que me rodean. En el día, libre ya de enemigos, y con esperanzas de hacer desaparecer las privaciones de que aun me veo cercado, no quiero retardar á la noticia de V. E., el que habiéndoseme avisado en la tarde de ayer de que los enemigos se reconcentraban y movian, sin determinarme en qué direccion, reforcé mis destacamentos de reconocimiento para que maniobrasen mas á su inmediacion; y ántes de ponerse el sol me puse yo mismo en movimiento desde el barco de Valdeorres con las tropas que se hallaban en mejor estado, y he establecido esta tarde mi cuartel general en esta villa, en la que hace 4 dias se cubrieron de gloria los valientes de mi mando. Mi vanguardia quedaba establecida al amanecer de hoy, y ha extendido sus movimientos hasta Ravanal y Sta. Catalina. Los enemigos se dirigen en 3 columnas con direccion al Orbigo, Astorga y la Bañeza, y las cabezas de columna deberán marchar sobre Benavente y Leon. En esta tarde estaba su retaguardia en Astorga; pero entre este punto y el de Sta. Catalina,

han dexado un cuerpo de caballería muy superior al que yo tengo de esta arma. Su retirada es tan precipitada, que han dexado en mis manos algunos de sus heridos, y aun subsistencias para mantener mi ejército 3 días, que en las circunstancias actuales es un hallazgo de la mayor consideracion. --- Las noticias de esta mañana ratifican quanto se ha dicho hasta aquí sobre la considerable pérdida de los enemigos. En el dia de ayer murió uno de los generales heridos: este tenia 2 balazos en el muslo derecho y uno en el pecho; se dice ser el general Corsin.

Ha muerto asimismo el coronel del número 72, y han sido heridos los coroneles del 27, del 31 y del Vístula; y en consideracion á su numerosa artillería, y que entre ella habia dos obuses de á 8, y dos cañones de á 12, no deben despreciarse ó mirarse con indiferencia las relaciones de sus heridos y prisioneros, los quales manifiestan uniformemente que el plan se dirigia á dispersar este ejército, hacer una marcha rápida sobre Lugo, fortificar este punto, dirigirse en seguida á la Coruña, para aprovecharse de un golpe de mano; proyecto en mi opinion muy visionario, pero nada extraño en la audacia y genio emprendedor de estas gentes, quando se ven favorecidos por la fortuna en sus primeros sucesos.

Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Molina Seca á las 12 de la noche del dia 31 de agosto de 1811. --- Excmo. Sr. --- *Xavier Abadía*. --- Excmo. Sr. presidente y vocales de la junta superior de Galicia. »

Parte del brigadier D. Juan Diaz Porlier al teniente general D. Gabriel de Mendizabal, acerca de las operaciones de la division de su mando en los dias 14 y siguientes del mes de agosto.

« Excmo. Sr.: Creí poder anunciar á V. E. en esta ocasion que estaba ya libre de enemigos toda la provincia de Santander, y que las tropas de este ejército guarnecian los fuertes de Reynosa y Torrelavega, y la ciudad de Santander. No puedo por cierto dar á V. semejante satisfaccion: pero sí le aseguraré que el 14, despues de 5 dias de marcha muy penosa por Aguilar, Valderredible y valle de Toranzo, sorprendí y atacué al ser de dia la ciudad de Santander, los fuertes de Solia, Camargo, puente de Arce y Torrelavega.

(Se continuará.)

P A L M A.

Embarcaciones que antes de ayer y ayer dieron fondo en este puerto.

El patron Manuel Puig, catalan, laud San Antonio, con 4 marineros y 5 pasajeros: este patron salió con su laud el dia 11 de este puerto, y fué apresado el 13 por la mañana por una polacra francesa unas 2 millas distante de la Dragonera; y antes de llegar el enemigo á su bordo arrojó la valija á la mar, el enemigo le quitó algo de su cargamento, y en vista de un bergantin dexó dicho laud libre y fué á perseguir el expresado bergantin.

De Denia en 12 dias, el místico de S. M. C. núm. 33, su comandante el teniente de navío D. Fernando Dominicha.

De Idem en 4 dias, el capitan Juan Hetle, ingles, bergantin Saraho, con un pasajero y bacalao.

De Mahon en 4 dias, el patron Nicolas Botin, mallorquin, laud Sto. Christo, con 12 pasajeros, madera y almangre.

Avisos. El que quiera entregar en esta 30^{da} rs. vn. para cobrarlos en Alicante, puede conferirse con el librero de Cort Nicolas Carbonell, que dará razon de quien lo solicita.

El licorista del frente de S. Miguel comprará à precio equitativo los botes de pomada, botellas y frascos vacíos que se le presenten.

Pérdida. De una casa de esta ciudad se extravió el domingo pasado un relox de oro cerrado de los que por no tener vidrio se llaman de savoneta: en el horario tiene los dias del mes, la caja está bollada de un golpe, y en lugar de cadena tiene una cinta negra usada: se sabe que un niño de menor edad le vendió en la calle; por lo que se suplica al sugeto que le compró, se sirva entregarle al editor de este diario, que sobre agradecerlo dará una competente gratificacion y lo que haya dado por él al niño.

Sirvienta. Magdalena Charte, aragonesa, de 40 años de edad, solicita entrar en calidad de criada en alguna casa: sabe los principales quehaceres de su pertenencia, y tiene quien la abona: vive en la calle del Camaró en casa de la lavandera.

Nodriza. En la calle ancha de la Merced núm. 37 hay una muger de 18 años de buenas costumbres que por motivo de habersele muerto una niña de dos meses, busca otra para criar en su casa propia.